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天上的異象 

撒迦利亞的異象 (一)   

 

上次，我們講到先知哈該，他是一位年長的先知，他是第一個見過聖殿榮耀的人。 

哈該看過聖殿的榮耀，也看見所羅門所建的聖殿被火燒毁。他經歷了百姓被擄的

悲慘境況。那時的他，大約是個十來歲的孩子。以色列人被擄到巴比倫，在那裏

一年一年的過去，前途茫茫，這樣子一過 70 年。 

 

神並沒有忘記祂的百姓， 神也沒有忘掉祂給百姓們的應許。但是，以色列人犯

罪做惡，不要 神。所以，這 70 年就是神管教他們的歷史。 神愛祂的子民， 神 

的心沒有改變， 神仍然要住在祂的百姓中間， 神就藉著先知耶利米對百姓說：

70 年後，你們還要回來。 神的手繼續做工，哈該與百姓們重回到他們破敗的家

園，這一代的子民回到家鄉，從零開始。 

 

每當 神做工，魔鬼也一定起來做工反對 神。在重建聖殿，根基剛完工時，國王

下令停工，這一停就停了 15 年之久。這些用了半年的時間翻山越嶺回來的子民

們，心中惶恐。 神啊！我們回來建殿，為著榮耀你，你的膀臂在那裏？他們被

迫停工了 15 年，百姓們開始忙自己的事，把 神交給他們的使命忘記了。 神就

興起，這時已經 90 多歲的哈該為祂說話。 

 

哈該書 1：1 大利烏王第二年六月初一日，耶和華的話藉先知哈該向猶大省長撒 

拉鐵的兒子所羅巴伯和約撒答的兒子大祭司約書亞說： 

  

哈該書 1：14 耶和華激動猶大省長撒拉鐵的兒子所羅巴伯和約撒答的兒子大祭 

司約書亞，並剩下之百姓的心，他們就來為萬軍之耶和華他們 

神的殿做工。   

哈該書 1：15 這是在大利烏王第二年六月二十四日。 

 

神興起祂的老僕人，說鼓勵的話，要百姓再重新開始，繼續建殿，這是六月的

事。百姓們聽到了 神的信息後，悔改、做工。 

 

到了七月二十一日，一個月後， 神又給老先知第二篇信息， 

哈該書 2：3 你們中間存留的，有誰見過這殿從前的榮耀呢﹖現在你們看著如 

何﹖豈不在眼中看如無有嗎﹖ 

 

這一個月，他們雖然做著工，心裏卻想；我們做這工有什麼用呢？現在我們修建
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的殿，比起當年的聖殿，真是天差地遠。 神說：不要看這為小事。在 神的眼裏，

這是一件很重要的事， 神要他們剛強做工。 神的老僕人哈該告訴百姓： 神要

再一次的震動天地，震動萬國，這殿後來的榮耀必大過先前的榮耀，因為 神要

把祂的兒子引進來。 

 

今天，我要講另一位年輕的先知，撒迦利亞。 

撒迦利亞書 1：1 大利烏王第二年八月，耶和華的話臨到易多的孫子、比利家的 

兒子先知撒迦利亞，說：  

撒迦利亞書 1：2 耶和華曾向你們列祖大大發怒。  

撒迦利亞書 1：3 所以你要對以色列人說，萬軍之耶和華如此說：你們要轉向我， 

我就轉向你們。這是萬軍之耶和華說的。  

撒迦利亞書 1：4 不要效法你們列祖。從前的先知呼叫他們說，萬軍之耶和華如 

此說：你們要回頭離開你們的惡道惡行。他們卻不聽，也不順 

從我。這是耶和華說的。  

撒迦利亞書 1：5 你們的列祖在哪裡呢﹖那些先知能永遠存活嗎﹖  

撒迦利亞書 1：6 只是我的言語和律例，就是所吩咐我僕人眾先知的，豈不臨到 

你們列祖嗎﹖他們就回頭，說：萬軍之耶和華定意按我們的行 

動作為向我們怎樣行，他已照樣行了。 

 

這段聖經告訴我們，現在是八月了。當我們讀經時，常常忽略了聖經裏的細節，

特別是講到時間時，我們常常只是唸過去就算了。 神特別把時間放在，哈該與

撒迦利亞，這兩本書裏頭。而且，告訴我們，這個人是誰的兒子、誰的孫子。聖

經寫下這些細節一定有祂的意思，我們要了解經文，要注意這些細節的上下文。 

這些細節，讓我們來探討撒迦利亞是誰？ 

 

這裏告訴我們撒迦利亞是易多的孫子，比利家的兒子。易多是誰？比利家是誰？ 

尼希米記與以斯拉記，記載著第一代回耶路撒冷人的名單。這表示凡與 神有關

的人都被記念。當時有百萬的以色列人，被記下來的只有幾個。我相信，我們每

一個人都盼望被 神記念。我要告訴大家，如何被 神記念的密秘。 

這第一批回耶路撒泠的人，他們為什麼被記下來？因為他們放棄了在巴比倫舒服

的生活，離棄了他們在巴比倫的產業。回到遍地荒蕪的家園，為著 神的旨意，

為要重建聖殿。 

 

我們的錫培弟兄用了十年的時間，寫成了一本書，講上兩個世紀，一些無名英雄

的事蹟，他們離開自己富裕的家園，到中國傳道。他們的名字，有些我們聽都沒

聽過。他們離鄉背景來到一個陌生的環境，而這些陌生人仇視他們，不歡迎他們。

但是，他們愛 神，為 神擺上他們的一生，他們甚至被埋在外鄉，有的還有塊墓

碑，有的屍骨都不見了，這些人被人遺忘， 神卻要記念他，他們是蒙 神記念的。 
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易多是誰？從尼希米記與以斯拉記兩本裏，我們知道；他是祭司，是利未人，是

事奉 神的，是第一批回耶路撒泠建殿的一員，易多與哈該是同一輩的，比利家

是易多的兒子，撒迦利亞是比利家的兒子，我們可以推測，易多的孫子撒迦利亞，

必定生在巴比倫。他是在巴比倫出生的第三代猶太人，爺爺帶著他回老家，聖經

沒有告訴我們，爸爸比利家到那裏去了。 

 

以斯拉記五章一節與尼希米記十二章，英文聖經說，撒迦利亞是易多的兒子。倒

底他是孫子還是兒子？猶太人的習俗，爸爸過世了，孫子由爺爺帶大的，就直接

把孫子當成為兒子。所以，我們可以大膽假設，比利家很早就過世。撒迦利亞被

爺爺帶回耶路撒泠時是個青少年，大約二十幾歲。 

 

在這個時代，神用了兩個人；一老、一少，這時的老哈該年紀超過了 90 歲，弟

兄姊妹們！不要認為老了沒用，只要你愛 神，都可以為 神所用。哈該付了代價，  

神用他做出口。可能哈該年老了，哈該書只講了兩章，撒迦利亞年輕，記性好，

撒迦利亞書一講，講了十六章，長短不是問題，有內容很重要。 

 

撒迦利亞從大利烏王六月開始講道，他一開始講道，弟兄們馬上悔改，開始做工。

但是，他們做是做了，心中卻有負擔，他們心裏想著；我們這麼做有什麼用，這

個殿比起從前的聖殿，那麼小，我們要做到幾時？ 神知道他們，於是又派老先

知講第二篇道，說：不要灰心！這工雖比從前的小，只要你們為著 神，站立得

住，剛強做工， 神就喜欒， 神就歡喜。 

 

這些人做的很辛苦，我相信這些第一代回來的，一定是拚了命的做，到了第二代、

第三代，就鬆懈下來了！因為他們是被擰回來的，就像有些小孩是被父母帶來教

會，他們是不得不來的。更有些父母，沒有把孩子帶到 神面前。我們向前瞻望

五、六年之後，真要懊悔，我們的青少年為什麼不聽話。我們種什麼就收什麼，

這是 神的律。當孩子小的時候，沒有把他帶到 神的家中，大了自然而然進到世

界裏，過屬世的生活。要好好的照顧我們的下一代，把他們帶到主的面前，將來

就不致後悔。 

 

教會是 神的家，有老師教導不同年齡、不同對象的人，有兒童的、有成人的、

有老人…等，不同的教導。我們不要造成斷層。今天，我們如果看不到我們的孩

子在這裏聚會，十年後，我們就要有問題了。 

 

言歸正傳，哈該在七月的時候，對百姓們講了 神的第二篇信息，此時是他們重

建聖殿的第二個月， 神在這個時候也興起了下一代年輕的先知，撒迦利亞，開

始他的執事。 
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親愛的年輕的弟兄姊妹們！ 神要用你們，神不但用年長的，也用年輕的弟兄姊

妹， 神用任何的一種人，不管你有沒有經驗，只要你對 神有心。  

神啊！求你在我們當中興起像撒迦利亞一樣的僕人，每個禱告會我們都為我們的

青年人禱告。我們不願意看到 神的工作到了下一代就沒有了。 神的旨意是向前

的， 神不會因為下一代的不是，而離棄他們， 神知道這第三代的猶太人，他們

沒有巴比倫的經歷， 神卻在他們當中興起祂的僕人。 

 

七零年代，當我二十來歲時，常聽到，年長的弟兄們說起從前 神榮耀的事。有

一位長老告訴我們， 神在你們身上也要做同樣的事。從七零年代到現在又過了

三十多年，我一直在等， 神啊！在你的家中，何時可以看到你榮耀的充滿。 

我在這教會二十多年， 神有祝福的歲月， 神有管教的歲月，我常常在 神面前

禱告、流淚： 神啊！可憐我們，我們這一代跟撒迦利亞一樣，生在沒能見到你

榮耀的日子之中。但是，我們深信，你曾在你的家中大顯榮光。 神！你應許我

們；末後的榮耀，要大過先前的榮耀。因此。年輕的一代，不再灰心，起來繼續

向前。 

 

撒迦利亞被 神興起對百姓們說：耶和華 神曾經向你們列祖大大的發怒，你們要

轉向我，我必轉向你們。不要像你們的祖先一樣，不順從我。以至審判臨到，遭

受災難。神是公義的 神，祂愛祂所撿選的百姓，施恩給他們。 神將以色列人帶

出埃及，到了流奶與蜜之地， 神把產業賜給他們。 神對他們說：如果你們遵行

我的道，我就要祝福你們。如果，你們硬著心拜偶像，離棄你們的 神 耶和華，

我就懲罰你們。 

 

回頭看看這先前的八、九十年，他們的祖先叛離了神。他們經歷了 神的審判，

他們的第二代、第三代陸陸續續的回來了。 神在此時，呼喚這些新生代的子民；

你們要回轉向我，我必回轉向你們。 

 

這 “回轉” 是整個撒迦利亞書的鑰匙，就如同，哈該書的鑰匙是：careful thought 

(省察) 一樣，現在 神換了一個詞 ，用“回轉” 來表達要省察自己的行為，要

追想以前的光景。“回轉” 這個詞，在十六章裏用了十五次之多， 神藉著這個

年輕的先知撒迦利亞告訴百姓，你們的祖輩沒有回轉向我。他們也因此受到懲

罰，被殺、被擄、聖殿被毁。今天，你們回來了，從零開始。 

 

重新開始的必要條件是什麼？ 就是“回轉”。 

從表面看，他們已經從巴比倫回來，修建聖殿，他們回轉了嗎？沒有，否則 神

不會藉著撒迦利亞告訴他們：回轉向我！聖經裏以賽亞和耶利米也提到 ”回轉” 

這個詞。 

 



撒迦利亞 1 5 

以賽亞書 55：7 惡人當離棄自己的道路；不義的人當除掉自己的意念。歸向耶 

和華，耶和華就必憐恤他；當歸向我們的神，因為神必廣行赦免。 

 

這節經文，充分的表達了回轉的意思。古時的先知，早早就把回轉的道理講出來

了。 神對那些叛離祂的人說：你們要離棄自己的道路，要除去裏面的心思，內

外都要回轉。 外表上， 神的子民，是回來了，但心並沒有回轉。特別是這第三

代的猶太人，他們的心還在巴比倫。他們雖在耶耶路路撒撒泠泠修建聖殿，外表的做工，

不足以說明裏面有回轉的實際。 

 

神就藉著撒迦利亞說：你們的心要回來啊！不要像你們的列祖，他們沒有回轉

向我。所以，我審判他們。年輕人們！你們的心要歸向我啊！不要重蹈舊轍。如

果你們的心不在我，就算全新的聖殿蓋好了，我也不能住啊！ 

 

神要這年輕的一代全心全意的事奉祂，親愛的弟兄姊妹！我們在新約的時代， 

神說的很清楚， 神愛我們的教會。舊約的時代，以聖殿做代表，新約時代的實

際是教會。兩千年的教會歷史，有高峰，有低潮。 神有祂的祝福，也有祂的咒

詛。在 30 年代， 神對國人有祂奇妙的作為，我們經歷了 20 年 神的榮耀，但是，

現在，那榮耀在那裏？當年可以坐三千人的教堂，己被拆的無影無蹤。如同當年

聖殿被拆的不留任何一塊石頭一樣。 

 

再看看歐洲的教會歷史，十九世紀是全盛時期。這中間經過兩次世界大戰，教會

被炸毀，兄弟姊妹失散。我去歐洲旅遊時，看到的只是剩下當年名傳道人的故居。 

現今的歐洲教會，只是一個空殼。教會成了回教的清真寺。歐洲已經沒有基督徒

了。二次世界大戰到現在 60 年，看不到 神的蹤影，看不到愛主的人。難到 神

放棄了歐洲？難到 神放棄了我們？ 

 

兩年前，我與江弟兄到智利，看見一群的弟兄姊妹。他們聚集、唱歌、禱告。江

弟兄看到他們，想起 30 年前的同胞，想到現在的同胞，淚就掉了下來。不是 神

不做工， 神遍地尋找，在智利有這麼一群人，他們要 神。我們看到了， 神仍

然在做工。我們在這裏的聚會太舒服了，一切都準備完善，人們還要考慮，要不

要去聚會。相較之下，一個是要 神，一個是不要 神。如果你是上帝，你要住在

那裏？ 神的心碎了！ 神說：我愛我的耶路撒泠，心中極其火熱。  

 

神是極其火熱，第一章 14 節與第八章 2 節，有著同樣的話；極其火熱！ 

撒迦利亞書 8：1 萬軍之耶和華的話臨到我說： 

撒迦利亞書 8：2 萬軍之耶和華如此說：我為錫安心裡極其火熱，我為他火熱， 

向他的仇敵發烈怒。 
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平常我們以為， 神似乎不關心、不在乎。但如果我們摸到 神的心，這裏 神把

祂的心陳現在你眼前，表明出來。我們周遭如此荒涼，沒有人關心 神的事，大

家只顧自己住漂亮的房子。這時， 神陳明祂的心給這位年輕人看；我為我的家

心裡極其火熱，我切切的要祝福你，如果你為了 神的家擺上，我要大大的祝福

你。 

 

年輕的朋友們！有人看見 神的家嗎？有人為了 神的家，心裡極其火熱嗎？回轉

吧！把你的心歸向 神！不管年長的，年幼的，向神回轉。 神就記念你， 神就

祝福你， 神就住在你裏面。 

 

“ 神要住在祂的家中” ，這是 神自古至今，不曾改變的旨意。祂為什麽打發祂

的僕人？祂為什麽把祂的兒子犧牲在十字架上呢？不僅僅為了讓你可以上天

堂，祂的偉大遠超過你所想的，祂要完成祂的旨意，才肯罷休。現在，問題出在

人的身上，有沒有人為了 神的家，不顧一切的擺上？如果有， 神就要祝福這一

個時代。 

 

老的一代都要過去，年輕的一代，要起來背負責任。感謝主！向我們的年青人說

話。耶和華說：我為錫安心裡極其火熱，我為他火熱，向他的仇敵發烈怒。有人

有相同的熱度嗎？ 

求主祝福！ 

 

 

 

 

 


